

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelven originales

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martin, núm 8
segundo

Miércoles 4 de Setiembre de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.319.

Política conservadora

Dice un adagio que «génio y figura hasta la sepultura», y los conservadores con su conducta han sancionado el refran elevándole á la categoría de axioma.

Nadie ignora que todo su patriotismo y toda su abnegacion se reducen á gozar de las delicias del poder, y cuando las circunstancias y la razon les obliga á vivir algun tiempo alejados del Gobierno, las impaciencias de sus apetitos los perturban de modo lamentable.

Seria disculpable que en los soldados de fila se advirtiera solamente esas incontinencias presupuestivas; pero que en la plana mayor y en los periódicos que deben dirigir á esas masas, mas ó menos numerosas, se revelen las mismas impaciencias y los mismos instintos, cosa es que sorprendería si ya no tuvieran acostumbrados á semejante conducta.

Ahora han tomado la muletilla de acusar al partido liberal y á su ilustre jefe de estar en inteligencias con los enemigos de la monarquía, por el mero hecho de que el partido liberal con su amplio espíritu de gobierno, no profesa el absurdo sistema de considerar á los partidos legales ó ilegales, y jamás entró en su programa dividir á los españoles en castas.

Con alguna mas razon podríamos acusarlos á ellos de entrar en pactos con los enemigos de todo lo existente, puesto que erigieron en necesidad, para su existencia, aquel célebre contubernio con las honradas masas carlistas, á cambio de compartir con ellos los consejos de la Corona; no sin haber contraído antes esponsales con los demagogos, desempeñando con ellos las presidencias de los cantones, y de haber contribuido al desarrollo y fomento de las tres guerras civiles que amenazaron de muerte á la unidad de la patria y á la vida de la sociedad española.

Pero dejando á un lado recuerdos que están en la memoria de todos, hemos de rebatir el juicio que esos políticos demuestran tener así de las prácticas del sistema constitucional y del arte de gobernar.

¿Créen que por el mero hecho de que una fraccion, mas ó menos importante, se sienta molestada en

la oposicion, es motivo bastante para que abandone el poder un partido que cuenta con el apoyo de la opinion pública y la confianza de la Corona?

Y aunque esto fuera lógico, ¿créen que un partido que declarándose impotente para conjurar los peligros que el mismo habia provocado con su política desatentada, como le sucedió al canovista, puede rehabilitarse facilmente ante los ojos del pais que le repudia, porque conoce sus debilidades y sus vicios?

¿Es posible rehabilitarse ante la opinion cuando se cae bajo el peso del desprestigio?

Cuando parecia haber trascurrido tiempo bastante para el perdon y para el olvido de los males producidos por los conservadores, éstos tuvieron ocasion de ver la actitud del pais para con el Sr. Cánovas, jefe de aquella política desacreditada.

¿Y qué han hecho de entonces acá para merecer una rehabilitacion?

Nada mas que aumentar su impopularidad con los partidos de sus desavencias y disensiones domésticas; hacer públicas las miserias que trabajan sus ya mermadas huestes, amenazadas con nuevos desprendimientos, iniciadores de completa ruina.

Y en tales condiciones piden el poder sin mas razon que la de «porque sí».

Si no fuese porque estas cosas deben de tratarse en serio, nosotros á las pretensiones de los conservadores, responderíamos con el fabulista:

«¡Están verdes!»—D.

EL GENERAL ESPARTERO.

En Logroño se ha verificado la traslacion de los restos de nuestro inolvidable jefe el ilustre duque de la Victoria, desde el cementerio á la catedral.

Con tal motivo juzgamos de actualidad recordar su memorable vida en los siguientes brevisimos apuntes biográficos.

D. Baldomero Espartero nació en Granátula (villa de la provincia de Ciudad-Real) el 27 de Octubre de 1793.

Era hijo de un simple carretero, quien, atendiendo á su débil constitucion, le dedicó á la carrera eclesiástica; pero Espartero, que por lo visto se sentia con otras inclinaciones, alistóse en 1808 como voluntario en el cuerpo de estudiantes, llamado el *batallon sagrado*, para rechazar la invasion francesa, pasando luego al de cadetes.

En 1811 fué nombrado teniente de ingenieros en Cádiz; pero por no sabemos qué dificultades para la efectividad de este empleo, ingresó tres años despues con el mismo grado en uno de los regimientos de infantería que se hallaban de guarnicion en Valladolid.

Agregado al capitan general don Pablo Morillo, que habia sido nombrado para sofocar la rebelion de nuestras colonias en la América meridional, partió con este en Enero de 1815 con el grado de capitan, desempeñando durante la travesia, el cargo de jefe de Estado Mayor.

Poco tiempo despues fué nombrado mayor en un regimiento de infantería; teniente coronel en 1817, y coronel efectivo en 1822.

Dos años más tarde, despues de la capitulacion de Ayacucho, por la cual abandonaba España su dominio en la América del Sur, regresó Espartero á su patria acompañado de hombres notables, á quienes, andando el tiempo, tenia que encontrar en su camino, entre los cuales figuraban los nombres de Lopez, Narvaez, Maroto, Alaix y Laserna.

Enviado de guarnicion á Logroño con el grado de brigadier, contrajo matrimonio con la hija de un rico propietario de aquella ciudad, llamado Santa Cruz, pasando luego con su regimiento á la isla de Mallorca.

Cuando en 1832, abolió Fernando VII la ley Sálica, declaróse Espartero en favor de los derechos de sucesion al Trono, conferidos á la princesa Isabel, y al año siguiente, con motivo de la muerte del monarca, se ofreció á marchar con su regimiento á las provincias del Norte que se habian levantado en armas en favor del pretendiente D. Carlos.

Por esta época fué sucesivamente ascendido á comandante general de Vizcaya, mariscal de campo y teniente general.

En el mes de Mayo de 1836 se encargó interinamente, durante la ausencia de Córdoba, del mando en jefe del cuerpo de operaciones desti-

nado á cubrir á Madrid, cuya capital salvó dos años despues de un golpe de mano, intentado por las bandas carlistas; servicio que fué recompensado con los nombramientos de general en jefe del Norte, virey de Navarra y capitan general de las Provincias Vascongadas.

Elegido diputado en las Constituyentes de 1837, contribuyó á la caida del ministerio Calatrava.

A fines del mismo año, salvó por segunda vez á la capital de la monarquía, amenazada por el mismo D. Carlos, rechazándole hasta más allá del Ebro, y despues de las alturas de Lucena, hecho de armas que le valió justamente el título de conde, á cuyos acontecimientos no tardó en suceder la célebre toma de Bilbao, de inmensa importancia para la guerra y para el espíritu de la política nacional.

En 1838 destruyó las bandas carlistas que capitaneaba el general Negri, y en 1839 alcanzó nuevas é importantes victorias sobre el ejército del Pretendiente, valiéndole el colmo del favor y los títulos de grande de España de primera clase y duque de la Victoria.

Aprovechando luego las profundas divisiones que desgarraban al partido carlista, concertó con Maroto el famoso convenio de Vergara, que obligó á D. Carlos á abandonar el territorio español, dejando á Cabrera el encargo de prolongar la guerra civil.

En esta época solicitó el despacho de general para su secretario y ayudante de campo, Linaje, el cual habia dirigido frases vehementes al ministro de la Guerra en carta que se hizo pública. Negóse Narvaez, se le obligó á que presentara la dimision, y Linaje obtuvo el despacho.

El resto del gabinete, descaendo inutilizar en Espartero al jefe de los *exaltados*, hizo que las Córtes aprobaran una ley que restringia las libertades municipales, la cual, á pesar de las reclamaciones de aquel, fué sancionada por la Regente.

Un pronunciamiento estalló en Madrid que se extendió rápidamente por todos los ángulos de la monarquía, y Espartero, que acaba de destruir las ya quebrantadas fuerzas de Cabrera, regresó victoriosa á Madrid, siendo nombrado presidente de un nuevo gabinete.

Renunció la Reina Maria Cristina la regencia en 10 de Octubre, que las Córtes confirieron por eleccion de 8 de

Mayo de 1841 al general Espartero.

El primer cuidado del Regente fué atender á la conservacion del órden material: reprimió con grande energia los movimientos republicanos de algunas provincias; sofocó la rebelion intentada por O'Donnell en Pamplona á favor de Cristina; descubrió la conspiracion militar fraguada por los generales Concha y Diego de Leon; hizo fusilar á este último el 15 de Octubre del referido año, suceso que fué hondamente lamentado; reprimió la agitacion constante de las Provincias Vascaas, y despues de someter á Barcelona regresó á Madrid el 30 de Noviembre, siendo recibido en triunfo por el pueblo.

A principios de 1843, una parte del partido exaltado ó progresista que Espartero habia contenido siempre dentro de los límites de la legalidad por su respecto á la Constitucion de 1837, uniése á los moderados, partidarios de la Reina Cristina, en favor de los cuales se vió forzado el 9 de Mayo á sancionar una amnistia general, presentada por el ministro Lopez.

Por conservar su amistad á su secretario Linaje y al general Zurbano, que se habia hecho odioso por su represion en Barcelona, se provocó una crisis, la destitucion del ministerio y la disolucion de las Córtes.

Acusado por la opinion pública de haber suscrito con la Inglaterra, por instigacion de Linaje, un tratado de comercio desventajoso para España, vió Espartero sublevarse contra él Cataluña, Andalucía, Aragon y otras provincias.

Una junta revolucionaria, constituida en Barcelona, proclamó la mayoria de Isabel.

Un gobierno provisional, compuesto de Lopez, Ayllon, Frías, Caballero y Serrano, declaró á Espartero traidor á la patria y le despojó de todas sus dignidades.

El general Narvaez, puesto á la cabeza de los insurrectos, marchó sobre Madrid, dió la acción de Torrejon de Ardoz y entró sin resistencia en la capital.

Abandonado por sus tropas, y despues de haber intentado inútilmente pasar á Barcelona, se embarcó Espartero en Cádiz el 30 de Julio con rumbo á Inglaterra, en donde fué recibido con todos los honores que correspondian á su elevado rango.

En 1848 quedó anulado el decreto que le privara de todos sus títulos, regresó á España y volvió á ocupar su puesto en el Senado.

Pero pronto marchó á Logroño, en donde permaneció en el retraimiento mas absoluto.

Despues de seis años de aislamiento, los acontecimientos de 1854 obligáronle de nuevo á ponerse al frente de los negocios públicos.

Extraño, hasta el último momento, á la agitacion revolucionaria, hubo al cabo de salir de su retraimiento, y la Reina Isabel no pudo atajar la insurreccion triunfante y salvar su trono, sino poniéndose bajo el amparo del caudillo de Luchana.

El 19 de Julio, designabasele para el cargo de Presidente del Consejo de ministros, en el momento mismo en que la Junta de Zaragoza, constituida en gobierno provisional, le nombrara

generalísimo de los ejércitos nacionales.

Llegado á Madrid, despues de algunos dias de una expectativa, preñada de peligros para la familia real formó gabinete, en el cual entró como ministro de la Guerra el general O'Donnell, que habia tomado parte principal en el alzamiento de Vicálvaro.

La union de estos dos hombres en medio de los ataques de los demócratas y moderados, fué la principal fuerza de la nueva situacion.

Las dificultades y los peligros se multiplicaban, sin embargo, cada dia; las Córtes, abiertas en Madrid el 8 de Noviembre, ponian á discusion las bases constitucionales y hasta la existencia misma de la monarquía.

La cuestion religiosa vino á complicarse con la ley de desamortizacion; y la crisis política, con el estado deplorable de la Hacienda.

Poco á poco el partido liberal fué dividiéndose en progresistas puros que fundaban en el nombre de Espartero todas las esperanzas de la revolucion, y en progresistas conservadores, que reconocian á O'Donnell por único jefe. Toda la historia de estos dos años se resume en el antagonismo de dos caudillos.

Ultimamente, y despues de largas dudas y vacilaciones, todos los miembros del gabinete, con motivo de la retirada del ministro del Interior, Escosura, exigida por O'Donnell, presentaron su dimision, siendo este último el encargado por la Reina de reformar y presidir el nuevo gobierno.

La dimision de Espartero fué la señal de una nueva insurreccion en Madrid, Barcelona y Zaragoza, que pronto y enérgicamente sofocada.

A ratz de la revolucion de Setiembre de 1868, que tuvo por resultado la expulsion de la dinastia reinante entonces, el general Espartero hizo presente su adhesion mas absoluta al gobierno provisional en carta dirigida al duque de la Torre, pero permaneciendo en su retiro y como ajeno á los acontecimientos. Su nombre fué, sin embargo, pronunciado en las Córtes, proponiendo algunos diputados se eligiera por Rey al duque de la Victoria, proposicion que tuvo poco eco.

En cambio, los zaragozanos le habian dicho antes:

«Duque, vente á Zaragoza, y serás rey de Aragon; lo cual pinta al vivo el entusiasmo de los bravos aragoneses por nuestro ilustre personaje.

Todos los títulos que obtuvo Espartero llevan una brillantísima ejecutoria, escrita con sangre.

El insigne caudillo fué sin disputa el hombre mas popular de su época, en virtud de un prestigio mágico, que era el arcano de su gerio.

Cuando daba un abrazo por compañía, tenia el arte de saber conmovér á la nacion entera.

Recordamos que un hombre del pueblo exclamaba cerca de la fuente de Cibeles, en una ocasion en que el general Espartero pasaba revista á la Milicia nacional de Madrid: «he tenido las riendas del caballo del general;» y esto lo decia llorando.

El 8 de Enero de 1879 exhaló Es-

partero su último suspiro en la capital de la Rioja, á quien cupo la doble suerte de guardar su vejez y sus cenizas, como si el cielo hubiera querido ilustrarla con los nobles oficios de ciudad de refugio y de sepultura. Logroño, y todos los partidos españoles confundiendo su veneracion en la veneracion nacional, se juntaron fraternalmente para honrar la memoria del héroe de la guerra civil, que supo llenar con sus glorias una de las épocas más turbulentas y difíciles de la presente generacion.

La conciencia nacional unirá siempre al recuerdo de Espartero las siguientes menciones: general victorioso, soldado valiente, buen español; patriota honrado, sencillo en sus costumbres, y dechado de virtudes en la familia.

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Palafrugell 2 Setiembre de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Ayer asistí á la distribucion de premios que el Jurado adjudicó á los alumnos del Colegio Mercantil hispano-francés, con motivo de los brillantes ejercicios practidos en los exámenes de los cuales me ocupé en mi correspondencia firmada con el pseudónimo X é insertada ensu periódico número 1.315.

No me detendré en relatar minuciosamente semejante acto, porque seguro estoy que con ello acabaría la paciencia que necesita el lector para no fastidiarse en el transcurso de mi mal redactada epístola. Bástame solo manifestar que se recitaron varias poesías, algunas de las cuales como «El Reloj» de Zorrilla «Mis libros» de Moratin y alguna otra que mi memoria no recuerda, de reconocida inspiracion, llenas de magníficos conceptos y saludables máximas; pero en cambio, tambien se dijeron otras revestidas de cierto color político, las menos oportunas para actos de esta clase.

Repartieronse luego los premios y acto seguido hizo uso de la palabra un jóven—si mal no me informaron,—auxiliar de la escuela láica de San Felin de Guixols, que se ocupó de mi correspondencia y de las ventajas de la enseñanza láica, de un modo incorrecto, sin órden lógico exponiendo varios conceptos equivocados.

Luego el Sr. Piñol, poniendo de relieve sus dotes oratorios, expuso el sistema de educacion de la escuela laica, de un modo sencillo, claro, correcto y bastante filosófico; y terminó mostrando su mayor satisfaccion por el interés que el público mostró para la enseñanza asistiendo á tan solemnes actos públicos.

Antes de terminar, pasaré á ocuparme de las indecorosas, á la par que disparatadas hojas sueltas que en contestacion de mi referida hizo circular el Sr. Massanas por las sociedades, fábricas y establecimientos públicos de esta villa.

Aparte de su mérito literario que algunas malas lenguas han pretendido ofuscar, atribuyendo ser copia parte de él, de un artículo de «La Federacion,» calumnia que soy el pri-

mero en desmentir confesando sinceramente que tan bella y correcta produccion no puede ser menos que original de la fecunda inspiracion del Sr. Massanas,—tengo que hacerle, aunque á mi pesar, algunas observaciones.

En primer lugar, niega la veracidad de mis aseveraciones; la que estoy dispuesto á probarle con el testimonio de personas inteligentes que presenciaron el acto.

Despues dice que debe escribirse leer versos y no en verso, como dije yo lo cual no deja de ser cierto. Pero debe tener presente que en semejantes descuidos incurren hasta nuestros clásicos. Luego afirma que es un barbarismo *piramidal fuera de tres ó cuatro* etc. ¡Señor Dios, Sr. Massanas! Dignese V. hojear cualquier Diccionario, y verá que *fuera de*, es expresion verdadera y puramente castellana que equivale á *escepcion de, escepto á, menos* etc. etc.

Yo, en cuanto á sus numerosas incorrecciones, soy mas indulgente que Vd., señor Massanas; y en prueba de ello, las paso todas por alto,—como vulgarmente se dice,—y voy directamente al asunto.

Dice Vd. que trato de sentar plaza de escritor.... cuando apenas se leer. ¡Hombre; por esta misma razon adquirí un título académico!

Si no interpreto mal el penúltimo párrafo de la suya, me invita Vd. á servir de monigote ante un jurado compuesto de personas competentes, que no harian mas que reirse á las barbas, de nuestra imbecialidad. ¡Bravo, señor Massanas! ¡Digno del hombre que trata de aniquilar á muchos Maestrillos! Pero, diga Vd. Ya que tanto afan muestra para probar su aptitud en las diferentes asignaturas del programa de enseñanza? Por qué no se presenta ante los tribunales constituidos al efecto, y adquiere un título que á la par ponga de manifiesto su aptitud, y le libre de la exposicion de que con un cambio de instituciones le inhabiliten?

Voy á darle un buen consejo, señor Massanas. Tome Vd. buena dosis de prudencia; porque de lo contrario, llegará un dia, y á no tardar, que se derrumbará esa *popularidad* de que hoy aun goza; y entonces tendremos que aplicar aquel refran «Por mi culpa....;» lo que sentiría muchísimo.

M. P. G.

LO DE OLOT

Nuestro activo corresponsal en aquella villa nos comunica sobre las ocurencias del domingo las siguientes noticias.

Salió aquel dia de Olot, en peregrinacion al santuario de San Antonio de Puigpardinas, distrito municipal de San Privat de Bas, una romería muda, segun se dijo, en son de protesta contra la afictiva situacion del Pontificado y como manifestacion en pró del restablecimiento del poder temporal. Habia sido al parecer organizada y dirigida por algunos curas y frailes que marchaban entre los peregrinos.

Al regreso venian llenos de entusiasmo y entraron en Olot dando á grandes voces: *vivas al Papa Rey*, á

nuestra religion y mueras á Satan y tantos otros que adivinarán fácilmente nuestros lectores al conocer el caracter carlista de los peregrinos.

Tan edificante espectáculo recu- deció con mayor energía al pasar por el Parque delante de los pórticos del café Colom donde se hallaba reunido lo mas selecto y escogido de los fo- rasteros y vecinos, entre los que ha- bia el conocido liberal don Juan Deu, jefe del partido republicano de aque- lla comarca á quien insultaron tra- tándole de her-je, judío, condenado y otras mil sandeces propias de gente mal educada que hacen de nuestra santa religion un disfraz con que cu- brirse.

Con extraordinaria calma recibió el Sr. Deu las primeras provocaciones, pero fueron de tal índole algunas, que aquel en un arranque propio de su re- conocido arrojo les contestó con un gri- to de viva Garibaldi que irritó por lo visto tan extraordinariamente á los peregrinos, que algunos de estos entre ellos el joven cura de casa Cistella y un tal Castañer, tendero de la villa, saliéndose de la fila promovieron un verdadero tumulto, que no pasó á ma- yores gracias á la cordura y sensatez de los liberales espectadores de tan ridículo escándalo, continuando los ro- meros su camino con gritos cada vez más desahogados, oyéndose ya desde entonces de cuando en cuando alguno de *mueran los liberales*.

El hecho fué naturalmente comen- tado por todo el mundo y hasta habria perdido mucho de su importancia, si no hubiese venido á agravarlo el bru- tal atentado de que fué víctima el señor Deu al retirarse del Teatro, á quien se le presentaron en el acto de disponerse á abrir la puerta de su casa, tres hombres que descerrajándole dos tiros cuyas balas afortunadamente no le hirieron, pues quedaron clavadas en aquella, pusieron los pies en pol- vorosa sin que pudieran ser conocidos ni habidos.

El Tribunal entiende ya en el asun- to y es de esperar que esclarecidos los hechos no dejará de aplicarse á los responsables el correspondiente casti- go, pues no ha de serle difícil al inte- ligente y activo Juez instructor dar con ellos, cuando segun nos dicen son bien conocidos los principales direc- tores del motín.

Crónica general

Anteayer la distinguida esposa de nuestro apreciable amigo don Arturo Zancada, dignísimo gobernador civil de esta provincia, dió á luz con toda felicidad una hermosa y robusta ni- ña.

Reciban los distinguidos padres de la recién nacida, nuestra mas sincera y cordial enhorahuenta.

—Un sorprendente efecto presenta- ba durante la noche del sábado y lú- nes último la calle de Besadó la que junto con la de la Platería celebraban su acostumbrada fiesta.

Un caprichoso arco de triunfo adorna- do con flores, gallardetes, é infini- dad de farolitos de diferentes colores eran el ornato de aquella calle arre- glada con exquisito gusto por mano del laborioso industrial don Juan Homs, el que recibió los plácemes de

cuantos visitaron aquella via públi- ca

—Para el próximo domingo, pre- para la distinguida sociedad «Odalis- ca» otro de sus tan concurridos bai- les.

—Varios son los casamientos que tendrán lugar en esta ciudad dentro breves días.

En nuestro próximo número pondre- mos al corriente á nuestros lectores de los que, segun nuestras noticias se efectuaran antes de las ferias.

—Digna de todo elogio es la repa- racion que en la fachada de su esta- blecimiento ha mandado verificar el conocido peluquero de la Rambla don Máximo Fernández.

El rótulo de cristal con letras in- crustadas de nacar ha sido construido en uno de los mas acreditados talleres de Barcelona, habiendo corrido el res- to á cargo del reputado pintor de esta ciudad don José Turbau, artista de reconocido gusto.

—El pueblo de Sarrià celebrará su acostumbrada fiesta el próximo do- mingo y lunes, siendo la orquesta de Palafrugell dirigida por nuestro ami- go don Federico Gich, la encargada de amenizar los bailes y concier- tos.

Dada la poca distancia y la como- didad de carruajes, no faltará concu- rrencia si no lo impide el tiempo.

—Despues de una larga y penosísi- ma enfermedad, falleció anteayer don Miguel Cader, cura párraco de la iglesia del Mercadal; su bondadoso carácter y los muchos años que lle- vaba al frente de dicha parroquia, harán que su fallecimiento sea muy sentido por los numerosos feligreses de aquel barrio.

—Hace cuatro dias que ha vuelto á entrar el calor con tal fuerza, que al medio dia parece que el aire que respiramos sale de un horno.

Ayer el termómetro á las dos de tarde marcaba 30 grados sobre cero.

Y vamos sudando.

—Un industrial de Tarragona ha in- ventado unos relojes de bolsillo, de plata y acero, llamados *misteriosos*, en los que á través de dos cristales se ven sólo las agujas horaria y minu- tera, sin que aparezca á la vista ma- quinaria alguna que dé impulsión á las agujas.

La máquina se halla oculta en uno de los extremos del reloj, disimulada su colocacion, y no puede adivinarse, sin abrir las tapas de aquel, como re- ciben la trasmision las agujas marca- doras.

—Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre los graves sucesos ocu- rridos en la villa de Olot con motivo de una romería, cuyos detalles publi- camos en este número con el epígrafe *Lo de Olot*.

EL TRABAJO

II.

Los dos estados anteriormente ma- nifestados en el hombre, *anemia y apo- plegia*, anti-racional por todos concep- tos por la ley natural de la razon é imposicion de un buen regimen y go- bierno del Estado, regimen absurdo en la propiedad, simbolo de la tiranía en la sociedad, que viene imponiendo la esclavitud económica y la esclavi-

tud intelectual, de tal manera en el hombre, es decir en los egoismos per- sonales, y han ido tolerandose hasta el presente al traves de los tiempos en los pueblos, que no han hecho más que adolecerse de los efectos de la enfermedad que sufren con la espe- ranza.

Entiendase pues por trabajo neces- sario, aquel que, el hombre emplea en la confeccion de un objeto, como amasar, cortar árboles, traer leña, cegar, etc, etc: fuerza humana, que será sustituida por fuerza *física meca- nica*; como la máquina de amasar, cerrar, cegar y cocer: fuerza, que tien- de á la emancipacion de ese trabajo necesario y que solo se haga volun- tariamente por no morir de ocio.

A eso pues tiende todo progreso y Nacion civilizada, á emancipar al hombre, del trabajo necesario; pero lo injusto y absurdo de las instituciones en punto al regimen de la propiedad, sostenido por la Autoridad anónima é irresponsable individual, hacen que por esos estados irracionales de la ig- norancia y miseria, todos los medios del progreso, que la emancipacion intelectual ha puesto al servicio de la emancipacion económica del hombre, pongan la propiedad colectiva en ma- nos de los explotadores individuales y se vuelvan contra el hombre mismo en ese horrible dilema de la suerte que hace que el rico de hoy, sea el pobre mañana y el pobre hoy, tal vez, el rico.

Hoy que es tan difícil con medios honrados adquirir una fortuna, pues no vastan años de abnegacion, priva- ciones, disgustos y contratiempos, si que impera por doquier el dios oro enseñoreandose del mundo, es decir de los habitantes, y dominando en absoluto en los ánimos de las gentes: el caciquismo claro en los funciona- rios, haciendo la vista gorda en los juegos prohibidos por primos y no primas, lamentandose mugeres é hijos, sin poder alimentarse sus cuerpos y tapar sus carnes, persiguiendo al honrado y bara alta al malo, haciendo ver al vulgo por esos paseos públicos el cumplimiento estricto de su deber; la escorcion, el cumplimiento, la rigi- déz, está en el interior, asi como en el corazon, la conciencia de las perso- nas honradas y no de los hipócritas y autómatas.

¿Y no habrá un hombre de estado, ante esos semidioses y funcionarios, que deponga lo contrario? Y dígales á las muchedumbres: que, arrodilladas ante el idolo redondo suba al altar y frente á la turba de los ricos y semi- dioses señalándoles una gran catás- trofe donde miles sin cuento sufren una gran desgracia y les diga enca- rándose: eso que adorais es un pedazo de metal, de yeso ó madera, cuyo mérito consiste en enjugar las lá- grimas de la desgracia y romper las cadenas de la miseria.

¡Fuera ese idolo ó Dios falso, no hay mas que el de la humanidad do- lente ó enferma, el no querer para si lo que no quieras para otro; no sirve arrodillarse ante el altar sacrosanto y comulgár con el pan celestial para sér los primeros en atropellar despues é infringir las leyes, tanto divinas como humanas; en el corazon, está la conciencia de los hombres y no en los hechos fanaticos; la honra, la fa-

ma, la reputacion no se sustituye con esa comision fanática, mas bien fan- tástica; es lo mismo que un frasco de eter, de cloro formo, ó de cualquier otro alcohol volátil destapado; que, es- párcese por el espacio, imposible de poderlo recuperár.

En el rico, el dinero; en el sabio, su ciencia; en el poderoso, su fuerza; en el político, el egoismo, la buro- cracia y el deseo de mandar; todos en fin mas ó menos trabas y cortapi- sas para el progreso y emancipacion del pueblo incauto; con la tendencia á su medro á su mejoramiento y á su bienestar; y, á inculcar, restringir, cohartar á la gente honrada y traba- jadora haciendoles creer ideas que ellos no sustentan, es decir la ley del embudo.

Y, atonitas las gentes en especta- cion de tan raro prodigio, los hnmil- des, le alabarian y aplaudirian los honrados, los emularian en el limite de sus fuerzas, los avaros le maldece- rian en silencio, murmurarian los mas atrevidos, blasfemarian los co- bardes y los torpes de corazon, befa- rianse llamandole *loco* unos, prodigo otros y aquellos insolente, los mas despechados, los pobres de corazon y ricos de malicia como los egoistas y avaros creerianse contagiados, calum- narianle unos gritarianle otros; al *manicomio* porque ha pretendido con su insolencia á semejarse á Dios abo- feteandonos el rostro é imbuyendo malos ejemplos.

Los que temiesen los efectos que pudiera producir esta lecion, se ada- lantarian á eludir esta blasfemia ¡va- nidosos! Mientras los sedientos de hambre y sed le aclamarian como simbolo de justicia y le ensalzarian como héroe de dicho acto.

L. C.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quin- calleria de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.º

LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucur- sales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquin Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY
Santa Rosa de Viterbo.

SANTO DE MAÑANA
San Lorenzo.
Cuarenta Horas.

Están en la Iglesia de las Beatas.

En los domingos durará la exposi- cion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de A. Nugué.—GERONA.

ASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc. á media y una peseta caja.

CAFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; acción fácil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD Espermatorrea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tónico-genitales del Dr. Morales, á 750 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39. Madrid. Dr. MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad e impotencia.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazón, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y anaquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa, los sujetos de una complexión delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Pildoras Orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de esas Pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarros, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA COMPUESTO DEL DR. CASASA.**

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

DR. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, Barcelona.

Depositarlos todas las principales farmacias: En Gerona, las de A metller, Coll y Vives

VINOS Y JARABES

de **DESPINOY**

Al **EXTRACTO de HIGADO de BACALAO**

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París **SIMPLE Y FERRUGINOSO**

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos. **DEPOSITO GENERAL: DESPINGY Y C^o, 9^a, Rue Albouy, PARIS**

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial: garantía de la Union de Fabricantes.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarzaparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flugos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.

16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El **Rob yodurado del Doctor Borrell** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sífilítico y las producidas por el mercurio 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona. Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

SEÑORAS EMBARAZADAS

Los Parches de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto.—Botica de la Corona, Gignás 5—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK



Apurativos, Estomacales, Purgantes, Depurativos. Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaqueca, los Vahidos, Congestiones, etc. Dosis ordinaria: 1 á 3 granos. Noticia en cada caja. Exigir los Verdaderos en CAJAS AZULES con rótulo de color rojo el Sello azul de la Union de los FABRICANTES. Paris, Farmacia Leroy y principal P^o

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES! POR MEDIO DE EL **Elizir, Polvo y Pasta Dentíficos** DE LOS **RR. PP. BENEDICTINOS**



de la Abadía de SOULAC (Gironde) Prior Dom MAGUILLONNE 2 MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880—Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO 1373 POR ALFONSO EN Pedro DOURAU « El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías y blanquea los dientes un blanco perfecto. Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor preservativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. » Elizir 250, 54, 10; Polvo 175, 250, 350; Pasta 175, 250; Elizir el 1/2 lit. 14; Liziro 75. Casa fundada en 1807 Agente General: **SEGUIN** Rue Sugerie, 1 BORDEAUX Deposito en todas las buenas Perfumerías Farmacias y Droguerías.

JAIMÉ PADROSA 43 BALLESTERAS 45. **Camas de Hierro y Madera** y SOMIERS á plazos desde 50 est. semanales



Hemos recibido un ejemplar de LA ESTACION, periódico de Modas para señoras editado en idioma español. Contienen los 24 numeros, que se publican durante el año, mas de 2000 grabados en negro, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones, que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 56 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trages elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados), á 13 ptas. por año la primera y á 21 ptas. la segunda.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14 en la Librería Gutenberg.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.